
Под эгидой Министерства КЧР  
по делам национальностей, 
массовым коммуникациям  
и печати состоялся круглый 
стол, на котором обсужда-
лись проблемы предотвраще-
ния радикализма среди моло-
дежи. 

В работе круглого стола при-
няли участие представители 
различных сфер деятельности: 
государственные и муниципаль-
ные служащие, преподаватели 
вузов, представители обще-
ственных организаций, право-
охранительных органов, проку-
ратуры, общеобразовательных 
и спортивных образовательных 
организаций республики. На ме-
роприятии присутствовали 
муфтий КЧР Мухаммад Эркенов 
и благочинный Южного Кара-
чаево-Черкесского церковного 
округа протоиерей Евгений Суб-
тельный.

Нет деструктивным 
идеологиям!

Открывая столь представи-
тельный форум, и.о. ректора Та-
усолтан Узденов отметил: 

— Вот уже на протяжении  
85 лет наш вуз является цен-
тром ответственности как за 
просвещение, так и за духовное, 
гражданственное становление 
студенческой молодежи. В на-
стоящее время отвечать вызо-
вам современности, когда наи-
более уязвимой социальной 
группой, подвергающейся иде-
ологии терроризма и экстре-
мизма, является именно моло-
дежь, одному коллективу явно 
не под силу. Я хочу выразить 
благодарность Министерству 
КЧР по делам национально-
стей, массовым коммуникаци-
ям и печати за инициативу про-
ведения круглого стола на на-
шей площадке. Мы сообща 

должны действовать на опере-
жение в разработке мер по про-
филактике терроризма и экс-
тремизма посредством тесного 
взаимодействия с институтами 
гражданского и научного сооб-
щества, органами власти и си-
ловых структур.

От имени Главы республики 
присутствующих тепло привет-
ствовал первый заместитель ру-
ководителя Администрации 
Главы и Правительства КЧР Ма-
рат Хубиев, отметивший, что 
сегодня, когда западные коали-
ции проверяют нашу страну на 
прочность, а воины СВО на пе-
редовой героически выполняют 
свои боевые задачи, только 
единство и сплоченность наро-
дов, целенаправленная работа с 
молодежью по формированию 
патриотического сознания ста-
нут заслоном деструктивным 
идеологиям.

Со словами приветствия к 
участникам круглого стола так-
же обратились благочинный 
Южного Карачаево-Черкесско-
го церковного округа протоие-
рей Евгений Субтельный, пред-
седатель комитета по экономи-
ческой политике, предпринима-
тельству, цифровому развитию 
и туризму Народного Собрания 
КЧР, руководитель Карачаево-
Черкесского регионального об-
щественного движения «Русь» 
Алексей Ганшин.

Информирован — значит 
предупрежден

В своем докладе «Об опыте ре-
ализации мероприятий ком-
плексного плана противодей-

ствия идеологии терроризма в 
Российской Федерации на 2019–
2023 годы и перспективах даль-
нейшей деятельности» замести-
тель министра КЧР по делам 
национальностей, массовым 
коммуникациям и печати Сер-
гей Гузко дал полную картину 
проделанной работы.

— Так, в числе мероприятий по 
профилактике терроризма и экс-
тремизма большая роль отводит-
ся тиражированию материалов 
по пропаганде неприятия идео-
логии терроризма посредством 
печатной продукции. Только в 
этом году в целях профилактики 
вовлечения молодежи в террори-
стическую и экстремистскую 
среду по заказу министерства 
было изготовлено и распростра-
нено 20 тысяч буклетов, а в пери-
од с 2020 по 2024 год тираж пе-
чатной продукции указанной 
направленности составил более 

80 тысяч экземпля-
ров. Кроме того, в 
нынешнем году ми-
нистерством изго-
товлено 120 инфор-
мационных стендов 
антитеррористиче-
ской и антиэкстре-
мистской направ-
ленности, которые 
установлены в уч-

реждениях здравоохранения и 
организациях уголовно-испол-
нительной системы КЧР, — от-
метил Сергей Анатольевич.

В министерстве ежемесячно 
проводится контент-анализ ма-
териалов СМИ по профилактике 
террористических и экстре-
мистских проявлений, форми-
рованию у граждан бдительно-
сти и навыков при возникнове-
нии различных ситуаций терро-
ристического и экстремистского 
характера. Так, в республикан-
ских государственных печатных 
средствах информации на 1 де-
кабря 2024 года разме-
щены 684 публикации 
по вопросам противо-
действия идеологии 
терроризма в КЧР. 
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Боевые будни военврача
Артем Власенко бросил мирную жизнь 
и спасает бойцов в зоне спецоперации с. 2

Кто больше книг прочел? 
В детской библиотеке им. С. П. Никулина 
подвели итоги конкурса «Читатель года» с. 3

Скажи героям спасибо
Наши юнармейцы побывали в Москве 
на патриотическом форуме с. 2

Искусство метит в сердце
В Картинной галерее открылась выставка  
наших заслуженных художников с. 3

Основа созидания и развития
В Карачаево-Черкесии отметили День Конституции Российской Федерации

В Карачаево-Черкесии уже 
сложилась добрая традиция 
чествовать в этот празднич-
ный день лучших тружеников 
региона, которые своим сози-
дательным трудом вносят 
вклад в процветание малой  
и большой Родины. А еще  
в этот день  торжественно 
вручаются первые паспорта 
юным гражданам России.

Награды — достойным

Торжественную церемонию, 
которая проходила в празднич-
ном зале Дворца культуры Чер-
кесска, открыл глава региона 
Рашид Темрезов. Он поздравил 
участников мероприятия с 
праздником, отметив:

— Конституция – это опыт де-
сятков поколений наших граж-
дан, который мы бережно хра-
ним, соблюдаем и передаем бу-
дущим поколениям. В основе 
Главного Закона нашей стра-
ны — принципы прав и свобод 
человека, гуманизм и демокра-
тия. Все те основы, без которых 
сегодня невозможно предста-
вить цивилизованного, развито-
го общества.

Рашид Бориспиевич пожелал 
всем мира, процветания, добрых 
свершений.

— Благодаря созидательному 
труду каждого из вас мы уверен-
но движемся вперед к намечен-
ным целям. Благодаря таким, 
как вы, мы смело смотрим в бу-
дущее и строим настоящее. Бла-
годарю вас за труд и большой 
вклад, вносимый вами ради бла-
гополучия нашего региона,  — 
обратился к присутствующим 
Рашид Темрезов.

В этот день более 20 жителей 
Карачаево-Черкесии и соседних 
регионов получили из рук Главы 
КЧР Рашида Темрезова высокие 
государственные и региональ-
ные награды. Среди отмеченных  

учителя, научные сотрудники, 
работники культуры и спорта, 
представители здравоохране-
ния, государственной и муници-
пальной службы, журналисты. 
Кстати, фамилии многих из них 
известны жителям КЧР. 

Так, Указом Президента Рос-
сии орденом Дружбы награжде-

на первый заместитель руково-
дителя Администрации Главы и 
Правительства КЧР Надежда 
Пивоварова. 

— Большая честь для меня по-
лучить такую высокую награду в 
столь знаменательный день. 
Благодарю за возможность рабо-
тать в одной команде вместе с 

вами, Рашид Бориспиевич, и все-
ми теми, с кем до сегодняшнего 
дня бок о бок мы трудились на 
благо своей малой родины. Я уве-
рена, что мы и впредь будем про-
должать так же сообща созидать 
и делать все необходимое, чтобы 
с каждым днем наша республика 
становилась краше, а жизнь на-

ших граждан лучше, — обрати-
лась к Главе КЧР и присутствую-
щим Надежда Ивановна. 

Медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени 
награждена начальник отдела 
сбыта АО «Каскад» Тамара 
Джазаева. За большой личный 
вклад в развитие агропромыш-

ленного комплекса республики 
орденом «За заслуги перед Кара-
чаево-Черкесской Республи-
кой» награжден председатель 
Совета директоров ООО «Сады 
Карачаево-Черкесии» Айдын 
Ширинов. 

Среди награждаемых была и 
преподаватель, заведующая ор-
кестровым отделением Карачае-
во-Черкесского колледжа куль-
туры и искусств им. А. Даурова, 
руководитель камерного ансам-
бля «Джанклыч» Лариса Алиева. 
К уже имеющемуся у нее высоко-
му званию «Заслуженный артист 
России» в этот день добавилось 
звание «Заслуженный учитель 
Карачаево-Черкесии». Она вы-
растила не одно поколение музы-
кантов, многие из которых доби-
лись больших высот в искусстве.

— Я рада, что большая часть 
моих выпускников не просто от-
учились, получили дипломы и 
на этом завершили свое музы-
кальное образование и в прин-
ципе — музыкальный путь, а 
продолжили это прекрасное де-
ло, — рассказывает Лариса Али-
ева. — Это значит, что мой труд 
не напрасен, и у музыкального 
камерного искусства есть буду-
щее, которое любят и ценят не 
только у нас в Карачаево-Черке-
сии, а во всем мире. Для меня, 
как для педагога, в первую оче-
редь, очень важно увидеть пло-
ды своего труда — это люди-му-
зыканты, искренне и всецело 
отдающие себя музыке. Кстати, 
в группе музыкантов, которые 
сопровождают практически все 
праздничные мероприятия, в 
частности сегодняшнее, среди 
людей, создающих необыкно-
венно торжественную атмосфе-
ру, есть и мои выпускники. Они 
моя гордость!

Первый паспорт

Вторая часть торже-
ства была посвящена 
вручению первых па-
спортов школьникам, 
достигшим 14 лет. 

Минприроды КЧР совместно  
с ФГБУ «Институт глобального 
климата и экологии» в режи-
ме видео-конференц-связи 
проведено совещание по рас-
смотрению проекта Паспорта 
климатической безопасности 
территории КЧР.

На рассмотрение заинтересо-
ванным сторонам представлены 
итоги работы на I и II этапах, ко-
торые включают сбор необхо-

димых данных, в том числе ги-
дрометеорологической и специ-
ализированной климатологиче-
ской информации.

Климатический паспорт пред-
назначен для определения по-
тенциальных рисков для секто-
ров экономики и социальной 
сферы, связанных с воздействи-
ем опасных природных явлений. 

Стороны приняли предложен-
ный проект паспорта, полная 
версия которого будет разрабо-
тана согласно плану до конца 
июня 2025 года. 
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Климатический паспорт для КЧР

В Черкесске 10 декабря про-
шло пленарное заседание Об-
щественной палаты КЧР по те-
ме «Крепкая семья как тради-
ционная ценность российско-
го общества и предмет 
государственной политики».

В заседании приняли участие 
первый заместитель руководи-
теля Администрации Главы и 
Правительства КЧР Марат Ху-
биев, председатель комитета по 
национальной политике, внеш-
ним связям, делам некоммер-
ческих организаций и СМИ На-
родного Собрания КЧР Науруз 
Темрезов, руководитель Ассо-
циации ветеранов СВО по КЧР 
Дахир Мутчаев, представители 
органов исполнительной вла-
сти, члены Общественной па-
латы.

Марат Хубиев от имени Главы 
КЧР Рашида Темрезова привет-
ствовал участников заседания, 
отметив, что сегодня, несмотря 
на имеющиеся проблемы в реги-
оне и стране в целом, необходи-
мо сделать все, чтобы семья 
оставалась надежной ячейкой 
нашего общества. Науруз Тем-
резов подчеркнул, что семья — 
самое важное в жизни каждого 
человека, и поэтому гармония в 
семье — это гармония и в госу-
дарстве. 

Поэтическим словом

В этом году Общественная па-
лата РФ провела конкурс стихов 
«Моя большая семья», где рас-
сматривались произведения 
творческой молодежи собствен-
ного сочинения на русском язы-
ке. По итогам конкурса все про-
изведения-победители были 
собраны в печатное издание, 
которое было презентовано на 
итоговом форуме сообщества. 
Представители творческой мо-
лодежи КЧР тоже принимали 

участие в конкурсе и стали побе-
дителями как регионального, 
так и всероссийского этапа. Бла-
годарственные письма Обще-
ственной палаты РФ были вру-
чены победителю конкурса сти-
хов, посвященного Году семьи, 
Марии Кузьмичевой и победи-
телям регионального этапа кон-
курса стихов Али Абдокову, Та-
тьяне Рыбалкиной, Валерию 
Листовому.

Отчет о сделанном

Председатель ОП КЧР Елена 
Ляшова отметила, что в Год се-
мьи Общественная палата ре-
спублики проделала большую 
работу для укрепления институ-
та семьи в регионе. Было прове-
дено огромное количество ме-
роприятий по гармонизации 
межнациональных отношений, 
члены палаты посещали детские 
лагеря,  образовательные уч-
реждения, некоммерческие ор-
ганизации, которые реализовы-
вали в рамках грантовых кон-

курсов проекты по поддержке 
семьи, работали с семьями, чьи 
родственники, мужья, сыновья, 
отцы находятся в зоне СВО…

Поддержка  
многодетных семей

На сессии Народного Собра-
ния по непосредственному рас-
поряжению Главы республики 
был принят новый закон по под-
держке многодетных семей. 
Первый заместитель министра 
труда и социального развития 
КЧР Мадина Шаева рассказала, 
что эта мера также направлена 
на укрепление института семьи. 
В Карачаево-Черкесской Респу-
блике в течение всего года всеми 
органами исполнительной вла-
сти проводились социально зна-
чимые масштабные мероприя-
тия, направленные на  поддерж-
ку семей с детьми, 
многодетных семей, 
семей участников спе-
циальной военной 
операции. 

Гармония в семье —  
гармония в государствеВ числе лидеров по реализации  

нацпроекта «Экология» 
Карачаево-Черкесия вошла в список «зеленых» регионов-

лидеров по реализации нацпроекта «Экология» за 6 лет. Эко-
рейтинг регионов РФ представили Центр «Устойчивое разви-
тие» РГГРУ имени Серго Орджоникидзе при поддержке коми-
тета Госдумы России по экологии, природным ресурсам и ох-
ране окружающей среды, а также Российская ассоциация по 
связям с общественностью. Это первый рейтинг, который 
комплексно оценивает работу регионов по улучшению каче-
ства окружающей среды за последние 6 лет, с момента запуска 
нацпроекта «Экология».

«Притяжение» в Архызе
В минувшие выходные всесезонный курорт Архыз принимал 

эстафету туристического фестиваля «Притяжение-2024». Дегу-
стация блюд национальной кухни Кавказа, бесплатное посеще-
ние фермы альпак, мастер-классы по национальным танцам и 
приготовлению хычина, стрит-арт перформанс, корнер с бес-
платным горным чаем и кавказскими сладостями, различные 
конкурсы и розыгрыши — все это вобрали два фестивальных 
дня. Кульминацией стали выступление заслуженного артиста 
РА, КБР, КЧР Астемира Апанасова совместно со скрипачом и 
композитором Павлом Дедером, концерт хедлайнера вечера — 
популярной певицы Miravi и сет электронной музыки.

И грянул бал…
Более 2,5 тыс. юношей и деву-

шек из 35 государств посетили 
IX Международный Кремлев-
ский благотворительный кадет-
ский бал, который состоялся  
11 декабря в Москве, в Гостином 
дворе. В этом году он проводил-
ся в поддержку специальной во-
енной операции и был приуро-
чен к Дню Героев Отечества и 
Году семьи. Нашу республику на 
балу достойно представили вос-
питанники объединения «Штаб 
Поста № 1» Вадим Натовский и 
Вероника Лахтаренко.

Растим кадры для аграрного сектора
На базе общеобразовательных организаций во всех городских 

округах и муниципальных районах республики открылись и 
успешно функционируют 12 профильных классов для будущих 
аграриев. Это стало возможно благодаря федеральной про-
грамме «Аграрный класс», разработанной по инициативе Пре-
зидента России Владимира Путина. В агроклассах уже знако-
мятся со сферой сельского хозяйства, получают базовое аграр-
ное образование, а также закрепляют теоретические знания на 
практике 200 школьников республики. Обучение проводится 
для учащихся с 5 по 11 класс. Всего к 2030 году республике пла-
нируется открыть в 150 классов аграрного направления.

На пульсе

Рашид Темрезов вручает высокую государственную награду Надежде Пивоваровой

В ответе за наше будущее
На базе КЧГУ прошло обсуждение особенностей профилактики  
терроризма и экстремизма в молодежной среде

Извещение
19 декабря в Черкесске, в Большом зале Дома Правительства, состоится 
очередное, шестое, пленарное заседание (сессия) Народного Собрания 
(Парламента) Карачаево-Черкесской Республики седьмого созыва, на ко-
тором будут рассмотрены:
—  проект закона Карачаево-Черкесской Республики № 14-VII «О внесении из-

менений в статью 12 Закона Карачаево-Черкесской Республики «О пожар-
ной безопасности в Карачаево-Черкесской Республике» (первое чтение);

—  проект закона Карачаево-Черкеской Республики № 18-VII «О республи-
канском бюджете Карачаево-Черкесской Республики на 2025 год и на 
плановый период 2026 и 2027 годов» (второе чтение) и другие вопросы.

Начало в 10:00 часов.

Актуально

Много детей в семье — это счастье

»
с. 2

Круглый стол

Наши единство 
и сплоченность 
станут заслоном 
деструктивным 
идеологиям

»
с. 2

Дата

»
с. 2
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В минувшее воскресенье  
в районе с. Знаменка Прику-
банского района  произошёл 
самопроизвольный порыв 
межпоселкового подземного 
газопровода высокого давле-
ния «Усть-Джегута — Чер-
кесск». 

На этом участке сразу стали ве-
стись аварийно-восстанови-
тельные работы. Ситуация была 
взята  под личный контроль Гла-
вой республики Рашидом Тем-
резовым. На место аварии вые-
хали члены Правительства КЧР.

От газоснабжения временно 
были отключены 8 населенных 
пунктов в двух муниципальных 
районах — Прикубанском и 
Усть-Джегутинском, газоснаб-

жение которых осуществлялось 
от ГРС Усть-Джегута. Также на 
время проведения ремонтных 
работ было принято решение 
снизить объемы газа в котель-
ных Черкесска. 

По информации ГУ МЧС Рос-
сии по КЧР, на месте аварии ра-
ботали бригада газовиков в ко-
личестве 25 человек, 10 единиц 
техники, а также от МЧС России 
5 человек, 2 единицы техники. 

Аварийно-восстановительные 
работы были завершены в тот 
же день. Как сообщили в пресс-
службе АО «Газпром газора-
спределение Черкесск», сами 
работы на месте порыва были 
завершены уже к 17:00, посте-
пенно началась подача газа в на-
селенные пункты, и к 22:00 га-
зоснабжение во все населенных 
пунктах было восстановлено на 
100 процентов.
Соб. инф.

Работы по ликвидации аварии 
проведены в кратчайшие сроки

Срочно в номер!

Тема дня
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Одно из важных ме-
роприятий прошло ко 
Дню матери — были 
награждены почетным 
знаком «Материнская 

слава» матери, которые родили 
и достойно воспитали пять и бо-
лее детей. 

В этом году, отметила Мадина 
Шаева, Президент РФ подписал 
указ о социальной поддержке 
многодетных семей, где воспи-
тываются три и более детей. Се-
годня по всей России многодет-
ным матерям  выдается удосто-
верение единого образца, и  
многодетная мать в КЧР по ме-
сту жительства в управлении со-
циальной защиты может полу-
чить удостоверение многодет-
ной матери. 

Мадина Шаева подчеркнула, 
что у нас в республике система 
поддержки семьи выстроена та-
ким образом, что по мере рожде-
ния ребенка, также с появлени-
ем третьего и последующего ре-
бенка, число мер поддержки 
увеличивается.

«На сегодняшний день более 
12 мер финансовой поддержки 
оказывается семьям с детьми, 
восемь мер финансируются за 
счет республиканского бюдже-

та, на что ежегодно  выделяется 
более миллиарда рублей. Еди-
ное пособие получают 70 тысяч 
семей нашей республики. Так-
же установлена единовремен-
ная выплата в случае рождения 
второго ребенка в семье в раз-
мере 25 тысяч рублей. Данной 
мерой ежегодно пользуются 
более тысячи семей. В случае 
рождения в семье третьего и по-
следующего ребенка также 
установлена единовременная 
выплата в размере 50 тысяч ру-
блей, и данной мерой тоже 
пользуются более тысячи семей 
нашей республики, и ежегодно 
количество рождений третьих и 
последующих детей у нас рас-
тет. Также в республике уста-
новлена единовременная  вы-
плата в виде регионального ма-
теринского капитала в размере 
150 тысяч рублей в случае рож-
дения четвертого и последую-

щего ребенка. В  этом году бо-
лее 500 семей уже получили эту 
меру поддержки», — с гордо-
стью отметила Мадина Шаева.

Курс «Семьеведение»

В Общественной палате КЧР 
говорили, что необходима по-
стоянная осознанная круглого-
дичная работа по пропаганде 
семейных ценностей. И особое 
место тут занимает введение 
предмета «Семьеведение» во 
всех образовательных органи-
зациях. Обучение по этому 
предмету прошли 47 педагогов 
республики, обеспечено инфор-
мирование общественности о 
необходимости и значимости 
данного предмета. Сегодня бо-
лее трех тысяч обучающихся 
10–11 классов изучают этот курс 
по программе Института изуче-
ния детства, семьи и воспита-

ния. Более трех с половиной ты-
сяч обучающихся 5–9 классов 
проходят этот курс в рамках 
внеурочных занятий под наблю-
дением кураторов в каждом му-
ниципалитете. Также РИПКРО 
была разработана программа в 
объеме 36 часов. И на 2025 год 
заявлено более 200 педагогов по 
прохождению этой программы.

Резолюция

По итогам пленарного заседа-
ния по теме «Крепкая семья как 
традиционная ценность россий-
ского общества и предмет госу-
дарственной политики» Обще-
ственная палата КЧР предложи-
ла создать условия для просве-
щения родителей по 
повышению ценности семейно-
го образа жизни и активизиро-
вать институт наставничества. 

Министерству труда и соци-
ального развития КЧР было ре-
комендовано продолжить рабо-
ту по предоставлению мер соци-
альной поддержки, разработать 
и реализовать социально ориен-
тированные проекты семейной 
направленности и продолжить 
работу по предоставлению мер 
социальной поддержки семьям 

участников СВО. Министерству 
образования и науки КЧР реко-
мендовано проводить на посто-
янной основе просветительскую 
работу по повышению ценности 
семейного образа жизни. Наци-
ональным театрам республики 
надо активно использовать в ре-
пертуаре темы, связанные с про-
пагандой традиционных рос-
сийских духовно-нравственных 
и семейных ценностей и не до-
пускать постановок, способ-
ствующих девальвации, искаже-
нию, очернению традиционных 
российских духовно-нравствен-
ных, семейных ценностей. 

Министерству КЧР по делам 
национальностей, массовым 
коммуникациям и печати, сред-
ствам массовой информации ре-
комендовано рассмотреть воз-
можность создания цикла пере-
дач, направленных на популя-
ризацию здоровых семейных 
отношений, а общественным 
организациям необходимо со-
действовать проведению меро-
приятий, направленных на фор-
мирование традиционных се-
мейных ценностей, ответствен-
ного и осознанного материнства 
и отцовства.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

В октябре 2022 года ему по-
звонили из военкомата и ска-
зали, что в зоне спецоперации 
нужны врачи.

— Сколько времени у меня есть, 
чтобы подумать, спросил я у во-
енкома, — вспоминает мой ге-
рой. — Час, ответил тот, потому 
что завтра нужно быть в Ростове.

Предложение было неожи-
данным, однако Артем долго не 
раздумывал — он сразу же пое-
хал в военкомат оформлять до-
кументы.

— Я с детства мечтал стать во-
енным врачом. Когда учился в 
Астраханской медакадемии, там 
была военная кафедра, я попро-
бовал перевестись в Саратов-
ский военно-медицинский ин-
ститут, — рассказывает Ар-
тем. — Это было в 2008 году, но 
тогда все военные институты 
сокращали, и мне пришлось вер-
нулся в Астрахань.

Окончив медакадемию, Артем 
приехал на родину. Работал в 
республиканской клинической 
больнице, земским врачом в 
Урупском районе, в медицине 
катастроф — реаниматологи и 
анестезиологи везде были вос-
требованы. Неожиданное реше-
ние отправиться на передовую 
родных не обрадовало, но отго-
варивать Артема они не стали.

— Все просто в шоке были, но 
понимали, что спорить со мной 
бесполезно, — улыбается Ар-
тем. — Я пообещал, что вернусь 
живым и здоровым.

Всего за один день он уладил 
все дела, собрал чемодан и от-
правился в Буденновск. Месяц 
боевого слаживания, а дальше — 
будни на передовой.

— Первого декабря мы заехали 
на Запорожье. Когда пересекали 
границу, было ощущение нере-
альности — из окна вагона виде-

ли окопы, капаньеры, блиндажи, 
в которых жили солдаты. Пом-
ню, я тогда подумал: «Господи, 
куда я вообще еду?» По телеви-
зору все это видеть — одно, в ре-
альности — совсем другое...

Добровольцы, в числе кото-
рых был и Артем Власенко, при-
ехали в Бердянск, организовали 
госпиталь и начали принимать 
раненых бойцов. В городе, где 
еще недавно кипели бои, врачи 
медроты работали буквально на 
разрыв, спали по несколько ча-
сов в сутки тут же, на втором эта-
же здания, в котором распола-
гался госпиталь.

— Раненых доставляли в раз-
ном состоянии — от осколочных 
повреждений до крайне тяжелых 

огнестрельных ранений в голову. 
Кроме того, к нам поступали 
больные с хроническими заболе-
ваниями (сердечно-сосудистые, 
почечная, легочная недостаточ-
ность, пневмония) тоже лечили и 
возвращали в строй.

— Работы хватало?
— Хватало!
Главной задачей медицинско-

го спецназа было оказание пер-
вой помощи, стабилизирование 
состояния человека. Когда в го-
спиталь привозили раненых с 
передовой, на помощь приходи-
ли абсолютно все. Работали до 
конца, спали в перерывах между 
операциями. 

— Больной же нас не будет 
ждать, или раненый боец — у 
него отрыв конечностей, он 
кровью истекает. Надо давле-
ние поднимать, быстро жгуто-
вать, — объясняет Артем. — Мы 
же не можем ему сказать: мы 
устали, потерпи чуть-чуть. 
Естественно, работали до по-
следнего пациента.

Затем Артем со своей бригадой 
оказался на Херсонском направ-
лении. Место базирования отря-
да не называет — информация о 
точке дислокации мобильного 
полевого госпиталя засекрече-
на. ВСУ предпринимали насту-
пательные действия, раненых 
было много. Госпиталь органи-
зовали прямо в подвале.

— У нас была операционная на 
три стола. Министерство оборо-
ны выделило нам наркозные ап-
параты, рентгеновский аппарат, 
ИВЛ, лампы бестеневые. Мы 
провели свет в подвал, воду, ра-
ботали днем и ночью. Получаем 
команду по рации: «Везем семе-
рых раненых» — встаём и идём. 
И не важно, спали мы последние 

сутки или нет. На осмотр прихо-
дят все: и дежурная, и отдыхаю-
щая смены. Вся команда там ра-
ботает, как один человек. Оказа-
ли первую помощь, осколки вы-
тащили, аппараты Илизарова 
наложили — и дальше на эвакуа-
цию в медбаты.

Высочайший профессиона-
лизм — отличительная черта 
каждого, кто составляет меди-
цинский коллектив военного 
госпиталя, говорит Артем Вла-
сенко. Плечом к плечу рядом с 
ним работали хирурги, анесте-
зиологи, терапевты, операцион-
ные сестры, наработавшие ко-
лоссальный опыт в самые ко-
роткие сроки, в самых жёстких 
условиях, которые и предста-
вить сложно. Вместе с ними спа-
сали жизнь раненых бойцов и 
наши земляки.

— У нас на Запорожье в полку 
работал Марат Урусов, очень 
классный специалист, травмато-
лог. Мурат Хачиров, прекрас-
ный терапевт, многих на ноги 

поставил, — рассказывает Ар-
тем. — На Херсонском направ-
лении в нашу медроту пришел 
Альберт Узденов, уролог. Мы не 
оканчивали военные институты, 
академии, привыкли к граждан-
ским условиям работы, но на 
фронте быстро научились рабо-
тать в экстремальных условиях, 
принимать решение за считаные 
секунды.

За два года Артем Власенко по-
бывал в разных точках проведе-
ния спецоперации, сменил не 
один госпиталь. Вне зависимо-
сти от направления, везде было 
одно и то же — круглыми сутка-
ми врачи стояли на ногах, ино-
гда работали без света и воды, 
часто под обстрелами.

— Около нас 
был склад бо-
е п р и п а с о в , 
туда несколь-
ко раз приле-
тала «Storm 
S h a d o w » . 

Когда мы в другом госпитале ра-
ботали под Токмаком, только 
последнего пациента отправили 
на эвакуацию и вышли на улицу, 
в ста метрах от нас снаряд взор-
вался. Потом определили, что 
это «Storm Shadow» была.

Да, условия, в которых живут и 
оказывают помощь военные 
врачи, практически спартан-
ские — это фронт. Но на передо-
вой не до условностей и быто-
вых сложностей: главное — во-
время спасти жизнь нашим бой-
цам, говорит Артем.

— Самое страшное для всех 
нас — потеря близких друзей. У 
нас недавно врач один погиб, Со-
ломон Юрьевич из Владикавка-
за. Ранен другой врач в ногу, еще 

не восстановился. Ребята из дру-
гих подразделений выходят на 
боевые задачи, не приходят — 
вот это самое тяжелое. А то, что 
телевизора нет, поесть не всегда 
успеваем — не самое главное. 

Постоянный грохот обстрелов, 
особенно по ночам. Но вместо 
страха — чувство потрясающей 
командной работы, настоящей 
армейской дружбы и безгранич-
ного мужества. Смотришь на на-
ших ребят и думаешь — вот это 
сила, говорит Артем.

— Безусловно, дух остался, по-
тому что процентов 80 вылечен-
ных бойцов говорят: встанем на 
ноги и опять вперед, за пацанов. 
Конечно, это очень впечатля-
ет — их мужество, их героизм. 
Вне зависимости от националь-
ности все они говорят одно: пока 
живой, буду идти до конца. Бы-
вают тяжелые ранения, а они 
просятся: можно в строй? Им 
говоришь: давай еще полежишь, 
подлечишься. «Нет, я нужен 
там, своим ребятам!».

Пока вокруг взрываются снаря-
ды и гудят сирены, медики за 
операционными столами сража-
ются со смертью. Еще одна спа-
сенная жизнь — главная награда.

— Ребята, которые сражаются 
на передовой, в штурмовых бри-
гадах, относятся к нам уважи-
тельно. «Мы знаем, что за нами 
тыл. Если нас ранят, вы нас вы-
тащите, вернете к жизни». Это 
дорогого стоит! Кто-то их них 
вспомнит, как медики вытащи-
ли с того света, вернули родите-
лям, спасибо скажут. Это для нас 
лучшая награда! Ничего герои-
ческого мы не делаем, обычная 
работа, — говорит он.
ОЛЬГА САВЕНКО

По-моему, ничего героического, 
обычная работа...
Два года назад у врача Артема Власенко началась новая жизнь

Гармония в семье — гармония в государстве

В целях мотивации 
журналистского сооб-
щества к освещению 
данной тематики еже-
годно с 2013 года про-

водится республиканский кон-
курс журналистов на лучший 
материал.

— Безусловно, одним из основ-
ных условий повышения резуль-
тативности борьбы с террориз-
мом является получение упреж-
дающей информации о планах 
совершения террористической 
организацией террористических 
актов, особенно среди молодежи. 
Благодаря мониторингу и анали-
зу медиапространства, взаимо-
действию в рамках работы Ситу-
ационного центра была выявле-
на информация о деструктивной 
подрывной деятельности неко-
торых ТГ-каналов. Именно эти 
ресурсы являлись катализатора-
ми точек социального напряже-
ния. По инициативе министер-
ства для мониторинга сети Ин-
тернет свою деятельность осу-
ществляет группа, состоящая из 
высококвалифицированных IT-
специалистов. Указанной груп-
пой создано программное обе-
спечение, использующее потен-
циал современных нейросетей 
для обеспечения мониторинга 
информационного поля. За ис-
текший период этого года дан-
ной группой выявлено 450 мате-
риалов деструктивного характе-
ра, которые направлены в проку-
ратуру КЧР для принятия 
необходимых мер.

Жить с чувством  
Родины в сердце

Выступая с докладом «Патрио-
тизм как ценностная основа по-
лиэтнического общества (на 
примере КЧР)», замдиректора 
Института гуманитарных иссле-
дований имени М. Х. Хапсироко-
ва Елена Щербина сообщила: со-
гласно социологическому опросу 
среди молодежи о том, что меша-

ет формированию патриотизма, 
были получены такие ответы: 
«Социальные сети способствуют 
непатриотическим настроени-
ям», «Нужны такие платформы и 
порталы, где для молодежи будет 
трансляция идей и символов па-
триотизма», «Мешает невнятное 
обучение истории в школах».

— А ведь патриотизм входит в 
число 17 российских традицион-
ных ценностей, которые пере-
числены в Основах государствен-
ной политики по сохранению и 
укреплению традиционных рос-
сийских духовно-нравственных 
ценностей, — отметила доклад-
чик. — И предстоит впереди еще 
большая работа, чтобы чувство 
Родины жило в сердце каждого 
молодого россиянина.

О большой целенаправленной 
работе по патриоти-
ческому воспитанию 
молодежи и профи-
лактике экстремиз-
ма и терроризма рас-
сказала ведущий со-
ветник отдела Ми-
нистерства по делам 
молодежи КЧР Карина Тамбие-
ва. Это и акция «Летят журавли» 
памяти жертв теракта в подмо-
сковном Крокус Сити Холле, и 
межрегиональный туристиче-
ский слет «Мост дружбы» в Те-
берде, и «Классные встречи» с 
представителями прокуратуры, 
и многогранная деятельность 
Движения первых, наконец, от-
крытие республиканского моло-
дежного центра «Моя карьера», 
на базе которого реализуются 
социально значимые мероприя-
тия для подрастающего поколе-
ния. А в сентябре реализован 
проект «Профилакторий», в 
рамках которого для 65 активи-
стов и сотрудников обществен-
ных организаций проведены об-
разовательные семинары по те-
ме организации деятельности 
по профилактике деструктив-
ных проявлений в молодежной 
среде.

В рамках круглого стола состо-
ялся обучающий семинар «Фор-
мы и методы профилактики экс-
тремизма в молодёжной среде». 
Экспертом выступила старший 
оперуполномоченный Центра по 
противодействию экстремизму 
МВД по КЧР Ирина Пхешхова.

В своём выступлении Ирина 
Муаедовна подробно останови-
лась на современных формах и 
методах вербовки молодёжи в 
экстремистские организации, 
продемонстрировав примеры 
идеологической обработки, рас-
пространения деструктивного 
контента в социальных сетях и 
использования манипулятив-
ных техник.

Из выступления модератора 
круглого стола, директора Ко-
ординационного центра по во-

просам формирова-
ния у молодежи ак-
тивной гражданской 
позиции, преду-
преждения межна-
циональных и меж-
конфессиональных 
конфликтов, проти-

водействия идеологии терро-
ризма и профилактики экстре-
мизма Карачаево-Черкесского 
государственного университета 
имени У. Д. Алиева Елены Бай-
рамуковой присутствующие уз-
нали о деятельности центра. 
Здесь многое делается по фор-
мированию у молодежи граж-
данской позиции, предупрежде-
нию межнациональных кон-
фликтов, противодействию 
идеологии терроризма и профи-
лактике экстремизма.  

Круглый стол завершился ув-
лекательным мастер-классом, 
где ведущие специалисты Пяти-
горского государственного уни-
верситета Алла Григорьева и 
Ирина Герейханова дали цен-
ные рекомендации по вопросам 
этнокультурного и просвети-
тельского контактирования с 
молодежной аудиторией. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

В ответе за наше будущее
Форум юнармейцев

В Москве, на площадке Цен-
трального академического 
театра Российской Армии, 
прошел финал Всероссийско-
го юнармейского военно-па-
триотического форума «Ска-
жи Героям спасибо», который 
объединил более 1,5 тысячи 
участников движения из 89 
регионов России. В програм-
му мероприятия входили 
встречи и общение с героями 
СВО, среди которых были 
участники программы «Вре-
мя героев», специальный те-
лемост с бойцами, которые 
сейчас находятся на лечении в 
военных госпиталях, с род-
ными и близкими героев, 
юнармейцами из разных ре-
гионов России и мн. др. Кара-
чаево-Черкесию на этой пло-
щадке представляли юнар-
мейцы СОШ № 2 ст. Стороже-
вой-2 Магомедрасул Алиев и 
Виктория Юдина.

Выбираем  
учителя года 

В Карачаево-Черкесии бли-
зится к завершению муници-
пальный этап Всероссийского 
конкурса «Учитель года Рос-
сии — 2025». Так, в Черкесске в 

спор за победу вступили 17 пе-
дагогов города, в итоге лидиро-
вала учитель русского языка и 
литературы Центра образова-
ния № 11 Светлана Аюбовна 
Дышекова. А в Усть-Джегу-
тинском районе победителем 
признана учитель начальных 
классов лицея № 1 г. Усть-
Джегуты Арина Ивановна На-
горная. В Малокарачаевском 
районе пальму первенства за-
воевала учитель русского язы-
ка и литературы СОШ № 8 им. 
Ш. Х. Джатдоева с. Римгорско-
го Джамиля Султановна Джа-
нибекова. В Зеленчукском рай-
оне лучше всех проявила себя 
учитель русского языка и лите-
ратуры СОШ № 2 ст. Стороже-
вой-2 Виктория Викторовна 
Колесникова… Все победители 
муниципального этапа пред-
ставят свои муниципалитеты 
на региональном этапе конкур-
са в новом году.

Открыли парту Героя
В День Героев Отечества в 

СШ № 6 имени Д. Т. Узденова 
г. Карачаевска состоялось от-
крытие «Парты Героя». Ше-
стая парта в школе была от-
крыта отрядом юнармейцев  
6 «а» класса «Орлята», и по-
священа она Герою России 

Юнусу Кеккезовичу Караке-
тову. На торжественной цере-
монии открытия парты при-
сутствовали председатель Со-
вета ветеранов войны и труда, 
вооружённых сил и правоох-
ранительных органов Кара-
чаевского городского округа 
Ракай Алиев, кавалер ордена 
Дружбы, заслуженный строи-
тель Иван Жовнер, сотрудни-
ки Росгвардии, администра-
ции школы и учащиеся. Право 
первыми сидеть за партой Ге-
роя было предоставлено от-
личникам учёбы 6 «а» класса 
Даниялу Этезову и Аминат 
Урусовой.

Лучше гор могут быть 
только горы

В Международный день гор, 
отмечаемый 11 декабря, в Ка-
рачаево-Черкесском госуни-
верситете имени У. Д. Алиева 
состоялась региональная на-
учно-практическая конферен-
ция «Сила гор! Горные экоси-
стемы, ресурсы и природо-
пользование в устойчивом 
развитии». Она собрала веду-
щих учёных, специалистов и 
студентов из Карачаево-Чер-
кесии, которые обсудили ак-
туальные проблемы горных 
территорий.

Селфи с коллегой в мобильном полевом госпитале

Гордимся

Согласно статистике Минобороны РФ, благодаря профессиона-
лизму врачей 97 процентов раненых возвращается в строй.  
За время, проведенное в зоне специальной военной операции, 
бывший гражданский врач Артем Власенко спас жизнь сотни 
бойцов.

В АЖНО

Рядом с ним работали хирурги, 
терапевты, анестезиологи, медсестры, 
наработавшие опыт в жёстких условиях

1 января 2025 года стартует национальный проект «Семья», ко-
торый фактически знаменует  продолжение национального про-
екта «Демография», срок действия которого истек первого де-
кабря текущего года. Проект «Семья» направлен на поддержку 
семей с детьми, охрану материнства и детства, старшего поко-
ления, семейных ценностей.
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Участники круглого стола внимательно слушали выступающих

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

КороткоОснова созидания  
и развития

Именно в этом воз-
расте юноши и девуш-
ки впервые получают 
свой главный доку-
мент  — паспорт. Воз-

можность получить его в такой 
торжественной обстановке была 
предоставлена тем, кто отличил-
ся в учебе, спорте, творчестве ли-
бо в общественной жизни. 

Обращаясь к представителям 
молодого поколения, Глава ре-
спублики пожелал им быть до-
стойными гражданами своей 
страны. Несомненно, что каж-
дый из них будет стараться вне-
сти свою лепту в развитие не 
только своей малой родины, но 
и России. И все они прекрасно 
понимают, какой это важный и 
ответственный этап в их жизни.

— Получение первого паспор-
та — это очень важный и волну-
ющий момент для любого под-
ростка, и для меня в том чис-
ле, — поделился один из вино-
вников торжества Амин 
Джердисов. — Паспорт — самый 
важный и главный документ в 
жизни человека, который под-
тверждает не только личность, 
но и факт гражданства страны. 
Он обеспечивает соблюдение 
прав и свобод как на Родине, так  
и за ее пределами. Я теперь офи-

циально считаюсь взрослым. 
Здорово!

И вот звучит клятва, которую 
молодые люди обязательно 
должны запомнить и сохранить 
в сердце. Ведь с этого дня они 
граждане России. А это значит, 
они должны помнить не только 
о своих правах, но и обязанно-
стях, любить и защищать Роди-
ну, трудиться на благо страны. 
Отныне они уже не дети, а пол-
ноценные граждане Великой 
России. 

Кульминацией праздника стало 
красочное выступление артистов 
госфилармонии, которые пре-
поднесли участникам мероприя-
тия свои музыкальные подарки.
СВЕТЛАНА КИЛБА

Движение Первых запустило 
программу «Мы — граждане 
России», в рамках которой 
проходит процедура вруче-
ния первого документа граж-
данина России в торжествен-
ной обстановке, чтобы каж-
дый подросток запомнил  
ее на всю жизнь. Во Дворце 
культуры Черкесска в этот 
день свои первые паспорта 
получили 26 школьников.
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На этой выставке представ-
лены картины заслуженных 
художников Карачаево-Чер-
кесии.

— Мы все дружно и мирно жи-
вем в родной Карачаево-Черкес-
сии, действительно как в семье 
единой, — сказала, открывая вы-
ставку, директор института куль-
туры и искусств КЧГУ им. У. Д. 
Алиева, кандидат педагогиче-
ских наук, член Союза художни-
ков России и Творческого союза 
художников России Наталья Ки-
риченко. — Любой зритель, по-
сетитель этой выставки может 
убедиться, что изобразительное 
искусство, как и декоративно-
прикладное, направлено прямо в 
сердце, минуя языковые и прочие 
барьеры. Данная выставка — жи-
вой тому пример. Но что еще при-
ятней — это то, что в основном на 
данной выставке представлены 
работы педагогов КЧГУ им. У. Д. 
Алиева, которые работали или по 
сей день работают в стенах вуза, 
это выпускники худграфа — то 
есть мастера, которые десятиле-
тиями воспевают в своих работах 
красоту родного края.

Всего на выставке «В семье еди-
ной» можно увидеть 26 картин 11 
художников. Школу Карачаев-
ска на этой выставке представи-
ли сама Наталья Кириченко, Ха-
лис Атаев, Мусса Данашев, Мусса 
Кипкеев и др. Черкесск был пред-
ставлен работами Марии Греч-
киной и Ираиды Орловой.

Каждая работа — это отраже-
ние внутреннего мира автора, 

его взгляд на жизнь и природу 
родного края. Гостям открыва-
ются неожиданные детали и 
эмоции, заключенные в каждом 
произведении, создавая атмос-
феру глубокой связи между зри-
телем и художником.

Наталья Кириченко привезла 
7 картин, в основном пейзажи и 
цветочные натюрморты. Под-
держать Наталью Сергеевну 
приехала её мама, почетный ра-
ботник общего образования РФ, 
ветеран труда, 54 года отдавшая 
работе в школе, Лариса Георги-
евна Сорель.

К работам дочери Лариса Ге-
оргиевна относится строго, но 
справедливо.

— Наташа хорошо улавливает 
небо и воду, — говорит она о 
картине дочери «У изгиба ре-
ки». — Особенно небо. У неё есть 
картина «Домбайские вершины 
на закате» — там небо невероят-
ной красоты.

Высоко оценила работы кол-
леги и член Союза художников 
России Валентина Аджиева.

— Мне всегда очень нравились 
натюрморты и этюды Натальи 
Кириченко, — высказалась 
она. — У Наташи потрясающее 
чувство цвета. Что касается са-
мой выставки, то она прекрасно 
оформлена и выдержана так, что 
создаёт именно семейное настро-
ение, от неё веет теплом и уютом.

Действительно, представлен-
ные картины вызывают целую 
гамму разнообразных эмоций, 
но чтобы прочувствовать эти 
эмоции, надо самим посетить 
выставку «В семье единой», ко-
торая будет проходить до 23 де-
кабря.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

С любовью к родному краю
В Черкесске, в Картинной галерее, открылась выставка «В семье единой»

В декабре этого года исполня-
ется 100 лет со дня рождения 
одного из выдающихся зачи-
нателей современной истори-
ографии республики профес-
сора Кази Танаевича Лайпа-
нова, оставившего богатое 
научно-исследовательское 
наследие не только Кавказу, 
но и всей России.

Автор более 200 научных ра-
бот, учебников родной литера-
туры и учебно-методических 
работ, сборников очерков и ста-
тей, аналитик истории Февраль-
ской и Октябрьской революций 
и Великой Отечественной вой-
ны, Кази Лайпанов много вни-
мания уделял изучению жизни и 
деятельности революционеров 
и общественно-политических 
деятелей. Не меньше его интере-
совали вопросы этнической 
истории карачаево-балкарцев и 
других тюркских народов. 

Родился он 12 декабря 1924 г. в 
ауле Джёгетей в многодетной 
дружной семье Тана Таулуевича 
Лайпанова и Даумхан Хамза-
товны Борлаковой. В июле 1942 
года он в свои неполные 18 лет 
ушёл добровольцем в армию, 
став курсантом I-го Орджони-
кидзевского Краснознаменного 
общевойскового военного учи-
лища. В октябре 1942 г., уже яв-
ляясь командиром отделения 

курсантов, принял участие в 
битве за Кавказ.

Далее Кази Лайпанов участво-
вал в жестоких боях под Ново-
российском, где получил тяжё-
лое ранение и стал инвалидом 
Великой Отечественной войны 
II группы. Несмотря на это, вме-
сте со всем карачаевским наро-
дом он был сослан в Азию, где 
трудился в разных местах, по-
том с отличием окончил истори-
ческий факультет Киргизского 
госпединститута и заочно — фа-
культет языка и литературы. 

По возвращении на историче-
скую родину работал в школе, 
затем — в госпединституте в Ка-
рачаевске, одновременно защи-
тил кандидатскую диссертацию 
в аспирантуре Азербайджанско-
го госуниверситета им. С. М. Ки-
рова.

С 1995 года Кази Танаевич был 
профессором кафедры полито-
логии и истории КЧГТА. Одно-
временно много сил отдавал Ка-
рачаевскому НИИ, куда переда-
вал ценные архивные материа-
лы, помогал научной молодёжи, 
издавал новые работы, напри-
мер, «Карачай и карачаевцы. 
Очерки, статьи, заметки» 
(2005), «Тюркский мир: истоки 
и связи» (2008).

Активно участвовал в нацио-
нальном движении, последова-
тельно до конца жизни отстаи-
вал идею восстановления наци-
ональной государственности 
карачаевского народа, преступ-
но ликвидированной сталин-

ским режимом в 1943 г. Изби-
рался сопредседателем Карача-
евской демократической орга-
низации «Джамагъат», народ- 
ным депутатом Карачаево-Чер-
кесского областного Совета на-
родных депутатов. Он был на-
гражден орденами Славы III-й 
степени, Отечественной войны 
I-й степени, Дружбы, 15-тью ме-
далями, в том числе боевыми. 
Отличник народного просвеще-
ния РСФСР, действительный 
член-академик Международной 
тюркской академии, заслужен-
ный деятель науки КЧР, некото-

рое время являлся членом Науч-
ного совета Академии наук 
СССР.

Кази Танаевич Лайпанов по 
сей день остаётся в памяти наро-
да идеалом настоящего карача-
евца, преданного своему народу 
и науке, патриотом и подлин-
ным интернационалистом, оста-
вившим после себя добрую па-
мять.

— Мы с Кази Лайпановым не 
только из одного аула Джегута, 
но даже из одного квартала Гю-
рюльдеук, — вспоминает член 
Союза писателей России, вете-

ран труда Манаф Батчаев. — Он 
был старше нас, опытней, ком-
петентней. Я в Карачаевске слу-
шал его лекции по истории, они 
были очень содержательные, 
потому что Кази Танаевич пре-
красно знал свой предмет. Его 
материалы были плотные, на-
сыщенные, но он умел разря-
дить напряжение шуткой, зани-
мательной байкой, причем в 
рамках данной лекции. Он мно-
го внимания уделял молодежи 
вне занятий. Многие из нас пи-
сали стихи и за советом обраща-
лись к нему, и он с удовольстви-

ем читал и комментировал. Я 
долго не решался показать ему 
свои стихи, а когда дал почитать, 
он сказал, что мои стихи стоят 
внимания и мне надо продол-
жать работать. Слова Кази Та-
наевича меня очень воодушеви-
ли. Ведь он прекрасно знал язык 
и любил говорить на карачаев-
ском. Потом я часто его встречал 
в Черкесске, и он всегда пережи-
вал, что родной язык теряется. В 
моей памяти он остался вооду-
шевляющим, деятельным чело-
веком, приятным в общении, 
большим патриотом 
своего народа.

— Кази Танаевич 
был моим препода-
вателем в Карачае-
во-Черкесском пе-
динституте, он вёл у 
нас курс истории с 1 
по 5 курс, — расска-
зывает почётный 
работник высшего 
образования России, кандидат 
филологических наук, доцент, 
завкафедрой карачаево-балкар-
ского и ногайского языков и ли-
тератур РИПКРО Фатима Ма-
маева. — Был он прекрасный 
лектор, интересный, многозна-
ющий, и при этом великодуш-
ный, понимающий преподава-
тель, который никогда не ста-
рался потопить студента — нао-
борот, вытягивал его, чтобы 
студент мог получать стипен-
дию. Вообще, великодушие бы-
ло основным качеством Кази 
Танаевича, он за любой прилич-

ный поступок возвышал челове-
ка. Ценил соблюдение горского 
этикета и приличий, сам нена-
вязчиво нас этому учил. Мы, 
студенты, это много раз на себе 
испытали. С ним было радостно 
общаться, к нему нас тянуло, 
светлый был человек. Он был 
большим патриотом своего на-
рода, своей республики, своей 
Родины. Он руководил клубом 
интернациональной дружбы в 
пединституте, много раз совер-
шал со студентами восхождения 
на Марухский и Клухорский пе-

ревалы, рассказывал о героизме 
советского солдата. Добавлю, 
что он был другом моего отца. 
Конечно, воспоминания о Кази 
Танаевиче — самые добрые, са-
мые тёплые.

— Профессора Кази Танаевича 
Лайпанова я знала как отлично-
го педагога с широкой душой и 
отличным чувством юмора, — 
делится главный редактор газе-
ты «Къарачай», заслуженный 
журналист КЧР Салима Кор-
кмазова. — Его лекции были не 
узко тематические, а очень об-
зорные, масштабные, с яркими 

примерами и фактами из миро-
вой истории. Причём эти приме-
ры запоминались на всю жизнь. 
Кази Танаевич больше обращал 
внимание на общий кругозор че-
ловека, а не на разовую подго-
товленность к занятиям. Он 
умел заинтересовать студента 
так, что тот, готовясь к зачётам и 
экзаменам, искал дополнитель-
ные источники информации, за-
сиживался в читальном зале, 
брал книги из библиотеки. Кази 
Танаевич никогда не кривил ду-
шой, всегда открыто выражал 
своё мнение, но никогда никого 
не принижал. Видно было, что с 
ним считаются и уважают не 
только в городе или институ-
те  — мы, студенты, тоже его лю-
били за открытый чистый нрав, 
за доброжелательность и ис-
кренность. Таких людей сейчас 
мало...

Добавлю, что Кази Танаевич 
оставил после себя не только 
многочисленные научные рабо-
ты и самые тёплые воспомина-
ния. После кончины профессора 
Лайпанова его семья передала 
все архивы учёного в городской 
архив, а приобретённое им фор-
тепиано подарила колледжу 
культуры и искусств им. А. А. 
Даурова. И это прекрасно, пото-
му что всё, к чему прикасались 
руки Кази Танаевича, всё, чему 
он отдавал свои силы и во что 
вкладывал душу, до сих пор слу-
жит и приносит пользу людям.

Не ради этого ли он жил?
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Все, во что он вкладывал душу, до сих пор приносит пользу людям
В декабре этого года научная и культурная общественность Карачаево-Черкесии отмечает 100-летие со дня рождения Кази Танаевича Лайпанова

Молодежь должна знать историю!

В Карачаево-Черкесии состо-
ялось учредительное заседа-
ние отделения Российского 
исторического общества 
(РИО). 

В состав инициативной груп-
пы, выступившей с предложе-
нием создать отделение в Кара-
чаево-Черкесии, вошли пред-
ставители ведущих научно-об-
разовательных центров реги- 
она, в том числе Карачаево-
Черкесского государственного 
университета имени У. Д. Алие-
ва, Северо-Кавказской государ-
ственной академии, Государ-
ственного архива КЧР, Карача-
ево-Черкесского историко-
культурного и природного 
музея-заповедника имени М. О. 
Байчоровой, республиканского 
колледжа культуры и искусств 
им. А. А. Даурова и т. д. 

Открывая мероприятие, пер-
вый заместитель руководителя 
Администрации Главы и Прави-
тельства КЧР Марат Хубиев от 
имени Главы КЧР Рашида Тем-
резова поприветствовал всех со-
бравшихся и пожелал плодот-
ворной работы новому отделе-
нию РИО в КЧР.

— Желаем, чтобы наше респу-
бликанское отделение принесло 
большую пользу в вопросах вос-
питания молодежи и внесло 

свой весомый вклад в дело по-
строения процветающей Кара-
чаево-Черкесии, — подчеркнул 
Марат Сагитович. — У подрас-
тающего поколения должно 
быть чёткое понимание того, 
как создавалось наше государ-
ство, на каких принципах, какой 
огромный путь прошла наша 
страна и какой у неё глубокий 
исторический пласт.

В свою очередь, замначальника 
департамента аппарата полно-
мочного представителя Прези-
дента РФ в СКФО Андрей Кар-
пов подчеркнул огромную роль 
Российского исторического об-
щества в сохранении историче-
ской памяти в российском сооб-
ществе, отметив, что нужно еще 
более глубоко и более детально 
изучать историю Отечества.

Председатель Правления Рос-
сийского исторического обще-
ства Руслан Гагкуев выразил бла-
годарность руководству КЧР за 
помощь в организации отделе-
ния РИО в регионе и заявил, что 
главной целью общества являет-
ся формирование общероссий-

ской исторической культуры, 
защита исторической правды и 
противодействие фальсифика-
ции отечественной истории. 

— Мы надеемся на активность 
наших коллег из Карачаево-
Черкесии. Наличие горизон-
тальных связей в рамках РИО 
расширяет возможности по реа-
лизации многих проектов, на-
правленных на историческое 
просвещение, — подытожил он.

Выступивший следом и. о. ди-
ректора Института этнологии и 
антропологии РАН Алексей За-
гребин приветствовал собрав-
шихся от имени самого многона-
ционального института в составе 
Российской академии наук. Да-
лее он сделал экскурс в историю 
создания РИО и заявил, что Ин-
ститут этнологии и антрополо-
гии РАН с радостью будет ждать 
представителей КЧР в аспиран-
туру и в диссертационный совет 
по защите кандидатских и док-
торских диссертаций.

Председатель Общественной 
палаты КЧР Елена Ляшова под-
черкнула, что ей, как историку, 

очень приятно, что в регионе об-
разуется такое общество, и под-
черкнула, что исторические зна-
ния надо прививать не только 
детям начиная с детского сада, 
но и их молодым родителям, ес-
ли у них есть пробелы в образо-
вании.

И. о. ректора КЧГУ им. У. Д. 
Алиева Таусолтан Узденов был 
одним из инициаторов создания 
регионального отделения РИО. 

— Уверен, что это отделение в 
нашей республике даст новый 
импульс к развитию историче-
ского образования и исследова-
тельских активностей, и самое 
главное – для просвещения, — за-
явил Таусолтан Аубекирович.

Директор колледжа культуры 
и искусств им. А. А. Даурова Фа-
тима Агирбова также отметила 
важность исторического про-
свещения молодёжи и заверила, 
что подведомственное ей учреж-
дение будет находиться в тесной 
связи с региональным историче-
ским обществом.

Добавим, что по итогам заседа-
ния на пост председателя совета 
отделения была выдвинута кан-
дидатура директора Карачаево-
Черкесского историко-культур-
ного и природного музея-запо-
ведника имени М. О. Байчоро-
вой Ханафия Хасанова. Его 
кандидатура будет утверждена 
на ближайшем заседании Пре-
зидиума Российского историче-
ского общества.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Конкурс  
юных книгочеев

В Карачаево-Черкесской ре-
спубликанской детской би-
блиотеке им. С. П. Никулина 
прошел традиционный кон-
курс «Читатель года».

Как рассказала главный би-
блиотекарь отдела перспектив-
ного развития КЧРДБ им. С. П. 
Никулина Лариса Тамаева, 
участниками конкурса стали са-
мые лучшие и активные читате-
ли «Никулинки» — ребята, про-
читавшие за год наибольшее 
количество книг, участвовав-
шие в мероприятиях, акциях, 
конкурсах, проводимых библи-
отекой в течение года, а также 
победители и призеры про-
грамм летних чтений «Книжное 
лето — 2024». 

Конкурс проходит в два этапа. 
Сначала дети должны были под-
готовить письменное домашнее 
задание — литературную твор-
ческую работу на любую из 
предложенных тем: 
«2024 год — Год се-
мьи в России», 
«2024 год — Год мо-
лодежи в Карачае-
во-Черкесии» и 
«2025 год — Год 
п р а з д н о в а н и я 
200-летия основания города 
Черкесска».

Юные читатели отлично спра-
вились с этим заданием. Каж-
дая работа была по-своему ин-
тересна.

— Самой популярной оказа-
лась тема Года семьи, — расска-
зывает Лариса Степановна. — 
Ребята очень искренне, с душой 
написали о своих семьях, поде-
лились семейными традициями, 
увлечениями, тем, как проводят 
с родными праздники, выход-
ные, совершают совместные пу-
тешествия. Прекрасные слова 
нашли дети, размышляя над тем, 
в чём секрет их дружной и любя-
щей семьи, почему важно це-
нить друг друга и почему семья 
считается опорой для каждого 
человека. Нас, библиотекарей, 
очень порадовало, что чтение 
книг ребята назвали одним из 
основных увлечений в своей се-
мье. А еще очень тронуло, что 

свои работы мальчики и девоч-
ки украсили семейными фото-
графиями и рисунками.

Стоит отметить, что детвора 
проявила себя очень творчески. 
Например, замечательные сти-
хотворения о семье «Очаг люб-
ви» и «Моя семья» написали 
Ульяна и Максим Пучкины.

Не менее интересными были 
работы и на другие заявленные 
темы. Неслучайно на некоторых 
из них члены жюри оставили 
свои восторженные коммента-
рии и пожелания авторам. И в 
фойе библиотеки была оформ-
лена выставка, где конкурсные 
работы заняли своё достойное 
место, и каждый желающий мог 
с ними ознакомиться.

В финал конкурса прошли 32 
участника. И именно между ни-
ми на днях в «Никулинке» раз-
вернулась борьба за победу. Во 
втором этапе «Читателя года» 
ребята отправились в увлека-
тельное путешествие по различ-
ным тематическим станциям: 
«Читалия», «Лукоморье», «Кра-
еведческая», «Дворец муз», 

«Станция маги-
стров», «Компью-
терные умники» — 
где нужно было от-
вечать на вопросы 
викторины по про-
изведениям детской 
литературы, искус-

ству, краеведению и т. д. Под-
сказки на трудные вопросы 
можно было найти здесь же, на 
книжных выставках.

По итогам двух этапов во всех 
возрастных группах (с 1 по 9 
класс) были определены побе-
дители и призеры конкурса «Чи-
татель года — 2024» — почти 30 
человек. В числе лидеров: Диля-
ра Талипова, Аиша Токова, Глеб 
Авилов, Дмитрий Самохвалов, 
Альфия Гербекова, Мухаммад 
Байрамуков, Альбина Абазали-
ева, Альбина Хасанова. Дипло-
мом как самая юная участница 
отмечена первоклассница гим-
назии № 9 Черкесска Мария Ав-
деева.

Впрочем, в таких конкурсах 
никогда не бывает проиграв-
ших, потому что всем их участ-
никам дарится, пожалуй, глав-
ное — радость общения с  
книгой.
ТАТЬЯНА ИВАНОВА

На открытии выставки выступает член Союза художников РФ Юрий Карасов

Курьер муз

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Память

Кази Танаевич 
никогда не кривил 
душой, всегда 
открыто выражал 
своё мнениеЕго выступления были яркими, запоминающимися
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Инициатива

20 июня 2012 года 27 ведущих российских учреждений образо-
вания, науки и культуры, исследовательских фондов и СМИ вос-
создали в организационно-правовой форме ассоциации Рос-
сийское историческое общество, которое действовало в России  
с 1866 по 1920 г. и называлось сначала Русское историческое 
общество, а затем Императорское русское историческое обще-
ство. В настоящее время в обществе состоит более 170 органи-
заций, открыто около 70 региональных отделений.

С П Р А В К А

Открытия — 2030
В Черкесске, в Центре допол-

нительного образования де-
тей, 11 декабря прошла респу-
бликанская научно-практиче-
ская конференция обучаю-
щихся по итогам заочного 
тура регионального этапа Все-
российского конкурса юных 
исследователей окружающей 
среды «Открытия — 2030». В 
ней приняли участие 39 обуча-
ющихся школ республики, 
представившие проектные ра-
боты в 9 номинациях. Жюри 
определило победителей и 
призеров в каждой номина-
ции. Конкурсные материалы 
победителей будут направле-
ны для участия во Всероссий-
ском конкурсе юных исследо-
вателей окружающей среды.

Как крепится дружба
В соответствии с соглашени-

ем о налаживании побратим-
ских связей между СОШ с. 
Спарта и Калмыковской СОШ 
Луганской Народной Респу-
блики 9 декабря прошло пер-
вое совместное мероприятие с 
использованием телемоста. В 
ходе мастер-класса дети ма-
стерили для птиц на зиму под-
весные кормушки из вторич-
ных материалов. Как отмети-
ла советник директора по вос-
питанию СОШ с. Спарта 

Сакинат Борокова, такие за-
нятия способствуют форми-
рованию у детей заботы о жи-
вотных, которые нуждаются в 
нашей поддержке.

О наборе соцуслуг
Свыше 10 тысяч жителей ре-

спублики, получающих еже-
месячную денежную выплату, 
оставили за собой право ча-
стично или полностью полу-
чать набор социальных услуг 
в 2025 году. Он включает ле-
карственное обеспечение, 
предоставление путевки на 
санаторно-курортное лече-
ние, бесплатный проезд в при-
городных электропоездах, а 
также на междугородном 
транспорте к месту лечения и 
обратно. 

До глубины души
В Черкесске, в Картинной 

галерее, проходит персональ-
ная выставка, посвящённая 
памяти Константина Сергее-
вича Ткачева — талантливого 
художника и ветерана Вели-
кой Отечественной войны. 
Здесь выставлены 20 работ 
автора, трогающие до глуби-
ны души и выполненные в 
разные периоды: портреты и 
пейзажи, на которых изобра-
жена в основном природа Ка-
рачаево-Черкесии. 

Коротко
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Свои первые шаги в мир 
музыки она сделала еще 
в детстве. С тех пор в ее серд-
це живет музыка, и любовь 
к искусству Зулета Банова 
многие годы прививает и сво-
им ученикам. 

— В музыку я пришла случай-
но,  — вспоминает заместитель 
директора по учебно-методиче-
ской работе детской школы ис-
кусств им. С. Сидакова Зулета 
Банова. — Султан Теувежевич 
Сидаков, человек, чье имя теперь 
носит наша школа, как-то оста-
новил меня на улице и спросил, 
не хочу ли я заниматься музы-
кой, ведь это лучше, чем бесцель-
но гулять в свободное от учебы 
время и тратить драгоценное 
время на пустые детские игры. Я 
сначала удивилась, 
но, подумав, согла-
силась с ним и на сле-
дующий день после 
школы пришла в 
«музыкалку», даже 
не сказав об этом ро-
дителям. После я им 
об этом, конечно, сообщила, и 
они были не против. Музыка 
прочно завладела моим сердцем.

Семь лет учебы на отделении 
фортепиано пролетели быстро. 
После окончания общеобразова-
тельной школы Зулета поехала 
учиться в Черкесское музыкаль-
ное училище. Получив среднее 
специальное образование, де-
вушка осознала, что хочет и 
дальше совершенствоваться в 
этой области искусства.

— Думала поступать в Ростов-
скую государственную консерва-
торию имени С. В. Рахманино-
ва,  — рассказывает Зулета Шам-
судиновна, — но по семейным 
обстоятельствам поехала учить-
ся в Майкоп. И ничуть об этом не 
жалею. Здесь, в Адыгее, я оцени-
ла прелесть национальной этни-
ческой музыки, заинтересова-
лась фольклором.

Вернувшуюся после окончания 
учебы в родной аул Хабез Зулету 

бессменный руководитель музы-
кальной школы, где она когда-то 
училась, Султан Сидаков при-
нял, что называется, с распро-
стертыми объятиями: высоко-
квалифицированный специа-
лист нужен всегда. Так, в 1984 
году моя героиня начала рабо-
тать преподавателем-инстру-
ментальщиком, а также заняла 
должность завуча, по сути, став 
правой рукой Султана Теувеже-
вича. На занятия к ней приезжа-
ли дети из разных уголков Хабез-
ского района. И за прошедшие 
годы она выпустила из стен му-
зыкальной школы не одно поко-
ление музыкальных дарований.

— В числе тех, кто систематиче-
ски, без пропусков посещал мои 
занятия и ценил время, отпущен-
ное на занятия музыкой и вока-
лом, была и Эмма Синд. Она — 
талантливый музыкант и вока-
листка. Участвовала в разных 
музыкальных конкурсах, песен-

ных фестивалях. Не-
однократно станови-
лась лауреатом мно-
гих престижных ре-
гиональных и 
общероссийских эт-
нофестивалей. Пре-
красный исполни-

тель национальных композиций. 
Горжусь своей ученицей и увере-
на, что ей пригодились советы, 
которые она получала в стенах 
нашей школы, — рассказывает 
Зулета Шамсудиновна.

Наш современный мир сложно 
представить без музыки. Она 
присутствует повсюду: в кино, на 
радио, в магазинах, на спортив-
ных и развлекательных меро-
приятиях. Волей-неволей, но на-
чинаешь влюбляться в какие-то 
композиции, а потом специально 
их ищешь, чтобы послушать еще 
раз. Зулета Шамсудиновна гово-
рит, что ей нравится слушать и 
классическую музыку, и джаз, и 
блюз, и этнокомпозиции, а еще 
придумывать что-то новое.

— Мне нравится разнообразная 
по жанрам музыка. Думаю, не-
возможно слушать всю жизнь 
музыку какого-то одного стиля. 
У человека в разное время быва-
ет разное настроение, с годами 

человек меняется, у него меня-
ются взгляды на жизнь. А значит, 
и музыку он будет выбирать раз-
ную. Иногда случайно попавшая 
на слух мелодия рождает в голо-
ве новые звуки, хочется что-то 
доработать или переработать, то 
есть сделать аранжировку, при-
дать ей новое звучание. Так про-
изошло со старинными черкес-
скими песнями — мне захотелось 
дать им новую жизнь. То есть 
возродить в современном ин-
струментальном исполнении, не 
нарушая их идентичности. В ито-
ге родился национальный во-
кально-инструментальный ор-

кестр «Созаращ», его название 
переводится как изобилие, бла-
годать. 

Именно изобилие звуков и на-
полненность мелодий, которые 
хотелось слушать вновь и вновь, 
отличали этот уникальный наци-
ональный оркестр от других во-
кально-инструментальных ан-
самблей республики. А идея соз-
дания такого оркестра появилась 
тогда, когда в 2013 году в район-
ный Дворец культуры пришел на 
работу профессиональный му-
зыкант-инструменталист Азамат 
Ашибоков, не только прекрасно 
владеющий несколькими нацио-

нальными, в том числе старин-
ными, музыкальными инстру-
ментами, но и создающий эти 
самые инструменты. Азамат 
Хаджимуратович оказал под-
держку в реализации идеи и лич-
но принимал участие в этом ор-
кестре. «Созаращ» состоялся!

— Когда впервые наш оркестр 
вышел на сцену, моему счастью 
не было предела, — с восторгом 
вспоминает Зулета Шамсудинов-
на. — И когда зрители стоя апло-
дировали и несколько раз воз-
вращали нас на сцену, чтобы мы 
снова исполнили мелодию, я по-
няла: вот что нужно моему наро-

ду, что нравится моим землякам, 
на чем необходимо делать ак-
цент. Фольклор — это зеркало, 
отражающее человеческие пере-
живания, тревоги и надежды. Че-
рез него передаются традиции, 
обряды, обычаи, которые фор-
мируют нашу идентичность. Он 
пронизывает культуру, обогащая 
её красками, звуками и ощуще-
ниями, создавая уникальные об-
разы и символы, которые связы-
вают поколения... Помнится, так 
я радовалась в детстве, в пятом 
классе, когда впервые вышла на 
клубную сцену в нашем ауле в ка-
честве бас-гитаристки детского 
вокально-инструментального 
ансамбля «Исламей». Ох, как у 
меня тогда колотилось сердце. 
Это был мой успешный дебют. И 
вот много лет спустя эти ощуще-
ния снова повторились…

И тут в глазах моей героини по-
явилась грусть. Через мгновение 
она произнесла: «Наш оркестр — 
моя боль…». Потом она объясни-
ла, что год назад в ДШИ начались 
масштабные ремонтные работы, 
затем пришли каникулы… В об-
щем, творческая группа давно не 
собирается: то кто-то заболеет, 
то у кого-то нет времени. Но в ос-
новном проблема в материаль-
ной стороне вопроса — на все 
нужны деньги: на зарплату, на 
сценические костюмы, которые 
следует обновить, на гастроль-
ные туры — а их, увы, нет.

— Успешный творческий кол-
лектив — это команда, идущая 
вперед, — говорит Зулета Бано-
ва. — Двигаться вперед мы мо-
жем благодаря открытым серд-
цам наших слушателей и, конеч-
но, власти, которая может под-
держать нас. В силе помочь 
оркестру и общественные орга-
низации… Надеюсь, наш про-
стой — временное явление.

Она также выразила надежду 
на то, что по завершении ре-
монта в ДШИ желающих обу-
чаться музыке станет больше. 
Конечно, учиться играть на му-
зыкальных инструментах — 
трудно и долго. Но страшно по-
думать, как бы обеднела наша 
жизнь без музыки!
СВЕТЛАНА КИЛБА
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810-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты 
Черноморского флота ведёт 
набор добровольцев на воен-
ную службу по контракту.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, 
обеспечены социальными га-
рантиями:

— единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федера-
ции для военнослужащих по 
контракту;

— кредитные и налоговые ка-
никулы;

— бюджетные места для обуче-
ния детей в вузах;

— за будущими контрактника-
ми бронируются рабочие места;

— бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лаге-
рях;

— статус ветерана боевых дей-
ствий;

— возможность быстрого при-
обретения жилья за счёт Мин-

обороны России через накопи-
тельно-ипотечную систему.

Ежемесячные выплаты:
— 400 тыс. руб. единовременно 

(при заключении контракта на 
срок от года и более);

— единовременная выплата в 
размере 1 млн 600 тыс. руб от 
Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Сроки службы:
— контракт заключается 

на 1 год, 3 года, 5 лет.
Возраст:
— от 18 лет;
— годен по состоянию здо-

ровья. 
Добро пожаловать к професси-

оналам!

Докажи, 
что ты мужчина!

Обращаться в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, дом 14.
Подробности уточняйте 
по тел.: 8(928)168-20-29, 
8(878-2)26-04-61.

Подписной индекс П6809

Трагедия на дороге
На 12 км федеральной автодороги «Подъезд к МЦО Архыз» 

16 декабря водитель «Мицубиши», 32-летняя жительница 
Черкесска, выехала на встречную полосу, где допустила стол-
кновения с автомашинами «Газон Некст» и «Лада Калина». В 
результате дорожно-транспортного происшествия водитель 
«Калины», пенсионер из г. Черкесска, скончался на месте. Во-
дитель иномарки госпитализирована с диагнозом «перелом 
поясничного отдела позвоночника»; двое несовершеннолет-
них пассажиров получили ушибы, после оказания медицин-
ской помощи направлены в детскую больницу. 

Сотрудниками полиции проводится проверка, направленная 
на установление всех обстоятельств происшествия.

Мошенники атакуют
В дежурную часть 

ОМВД России по 
г. Черкесску 7 декабря 
с сообщением о мо-
шенничестве обрати-
лась местная житель-
ница. 5 декабря в мес-
сенджере с ней связал-
ся неизвестный, 
который представил-
ся сотрудником меди-
цинской компании и 
сообщил, что ей необходимо заменить бумажный медицин-
ский полис на электронный. Для этого ей следует зайти в 
свой личный кабинет на портале «Госуслуги» и открыть 
страницу медицинского полиса, а также включить демон-
страцию экрана мобильного телефона, что она и сделала. Но 
в процессе разговора заявительница поняла, что общается с 
мошенниками, и прервала разговор. После этого она позво-
нила в юридическую службу МФЦ и сообщила, что её стра-
ницу на портале «Госуслуги» взломали. Затем её переключи-
ли на сотрудника «Росфинмониторинга», где неизвестный 
пояснил: чтобы обезопасить себя от действия мошенников, 
ей нужно снять денежные средства, которые имеются на сче-
тах её банковских карт, и перевести их на безопасные бан-
ковские счета, которые он ей предоставит, что она и сделала.  
Сумма ущерба составила 243 000 рублей. Возбуждено уго-
ловное дело по ч. 2 ст. 159 Уголовного Кодекса Российской 
Федерации в отношении неустановленного лица.

В этот же день в дежурную часть ОМВД России по г. Черкес-
ску обратился ещё один заявитель. Он сообщил, что на мо-
бильный телефон  позвонила неизвестная, которая представи-
лась сотрудником Министерства здравоохранения и сообщи-
ла, что сейчас проводится обновление медицинских страхо-
вых полисов и ему для этого надо продиктовать свои 
паспортные данные, что он и сделал. Никаких кодов в смс-
сообщениях ему не приходило, а также не знает, взломан его 
аккаунт или нет.

Также в этот день в дежурную часть ОМВД России по Усть-
Джегутинскому району обратилась женщина, которой позво-
нил неизвестный и представился сотрудником электросетей.  
Под предлогом замены электрического счётчика он попросил 
продиктовать код, который придёт ей в смс-сообщении на 
портале «Госуслуги», что она и сделала. После этого потерпев-
шая не смогла зайти в свой аккаунт, так как вход был заблоки-
рован. Ранее потерпевшие уже были осведомлены о том, что к 
подобным фактам могут быть причастны мошенники.
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо

Утерянное приложение к диплому СБ 2167758, регистраци-
онный номер 8020, выданный 28.06.1983 года республиканским 
учебным комплексом — педучилище г. Черкесска на имя Хубиевой 
Асият Асхатовны, считать недействительным.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у, выделяемого в счет земельных 
долей з/у с к. н.: 09:03:0000000:777:1096, с местоположением: КЧР, 
Хабезский р-н, колхоз им. А. Д. Аргунова, бригада № 2, поле № 10 
(пашня, залежь). 

Заказчик работ: Братова Гашамида Назировна (КЧР, Хабезский р-н, 
а. Малый-Зеленчук, ул. Набережная, 26, тел.: 8(909)497-70-04).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Ха-
безский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проектов межевания з/у, выделяемого в счет земельных 
долей з/у с к. н.: 09:03:0000000:659:943, с местоположением: КЧР, 
Хабезский р-н, колхоз им. А. Д. Аргунова, бригада № 1, поле № 14 
(пашня, залежь). 

Заказчик работ: Кохов Беслан Сагидович (КЧР, Хабезский р-н, 
а. Кош-Хабль, ул. Д. Гутякулова, 6, тел.: 8(938)029-11-91). 

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.  Обо-
снованные возражения относительно размера и местоположения 
границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39), выполняются кадастровые 
работы в связи с исправлением ошибки в местоположении границ з/у с 
к. н.: 09:03:0040108:52, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский р-н, 
колхоз им. А. Д. Аргунова, поле № 3, уч-к № 1, с внесением в проект ме-
жевания изменения в описании местоположения границ з/у с адресом: 
КЧР, Хабезский р-н, колхоз им. А. Д. Аргунова, бригада № 2, поле № 3. 
Заказчик работ: Лостанов Али Аминович (КЧР, Хабезский р-н, а. Кош-
Хабль, ул. Р. О. Казанокова, 45, тел.: 8(905)424-10-05). 

Согласование границ и ознакомление с проектами межевания з/у 
возможно по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу. 

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у, выделяемого в счет земельных 
долей з/у с к. н.: 09:03:0000000:4631, с местоположением: КЧР, Ха-
безский р-н, СКП Инжичишхо, южнее поля № 9 (сенокос, пастбище). 
Заказчик работ: Разов Батыр Аминович (КЧР, Хабезский р-н, а. Ин-
жичишхо, ул. С. Дерева, 133, тел.: 8(988)714-30-42). С проектом ме-
жевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский район, 
а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возра-
жения относительно размера и местоположения границ з/у прини-
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по вы-
шеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у с к. н.: 09:03:0020112:85, с место-
положением: КЧР, Хабезский р-н, СКП Черкесское, поле № 61, уч-ки 
№№ 1–27, выделяемых в счет доли в праве общей долевой собствен-
ности Темирова Н. З., площадью 25200 кв. м. Заказчик работ: Темиров 
Назир Закиреевич (КЧР, Хабезский р-н, а. Псаучье-Дахе, ул. Калмы-
кова, 10, тел.: 8(932)096-82-69). С проектом межевания з/у можно 
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных 
долей з/у с к. н.: 09:03:0000000:2767:2766:2741: исх. нет в ЕГРН, с ме-
стоположением: КЧР, Хабезский р-н, СХПА Бесленеевский, западнее 
поля № 31 (сенокос, пастбище); одного исх. нет в ЕГРН, с местополо-
жением: КЧР, Хабезский р-н, СХПА Бесленеевский, поле № 25 (паш-
ня); 09:03:0000000:2044:11293, с местоположением: КЧР, Хабезский 
р-н, СХПА Бесленеевский, восточнее поля № 24 (сенокос, пастбище). 

Заказчик работ: Хатуов Ибрагим Шамсудинович (КЧР, Хабезский 
р-н, а. Бесленей, ул. Лермонтова, 15, тел.: 8(909)497-49-47).

 С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: Ка-
рачаево-Черкесская Республика, Хабезский район, а. Али-Бердуков-
ский, ул. Комсомольская, 13. 

Обоснованные возражения относительно размера и местоположе-
ния границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по вышеуказанному адресу.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26.06.1992 
№ 3132-I «О статусе судей в Российской Федерации» Квалификаци-
онная коллегия судей Карачаево-Черкесской Республики объявляет 
об открытии конкурса на замещение вакантных должностей:

— мирового судьи судебного участка № 2 Прикубанского судебного 
района Карачаево-Черкесской Республики;

— мирового судьи судебного участка № 1 Хабезского судебного 
района Карачаево-Черкесской Республики.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного Закона, принимаются от претендентов к назначению на 
указанную вакантную должность с 17 декабря 2024 года по 17 ян-
варя 2025 года с понедельника по четверг с 14:00 до 17:00 часов по 
адресу:  ул. Маджира Гаджаева, дом 4, кабинет № 34, г. Черкесск, 
Карачаево-Черкесская Республика, 369000.

Последний день приема документов — 17 января 2025 года.
Телефоны для справок: 8(878-2)22-03-51, 26-55-53.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено до-

полнительно.

Кадастровым инженером Койчевым Али Сагидовичем (кв. ат. № 09-
13-53, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, к. 404; тел.: 8(878-2)27-42-73; 
e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы по подготовке 
проекта межевания в связи с образованием земельного участка пу-
тем выдела в счет доли в праве общей собственности из земельного 
участка с кадастровым номером: 09:03:0000000:10760, по адресу: 
КЧР, Хабезский р-н, СКП «Зеюковское», поле № 40 (пашня 2,7 га). 
Заказчиком работ является Макаов Мухамед Якубович (а. Зеюко, 
ул. Школьная, 4, тел.: 8(928)389-53-70);

— с КН: 09:03:0000000:3951, по адресу: КЧР, Хабезский р-н, СКП 
«Зеюковское», поле № 16 (пашня 2,7 га), в 7,3 км западнее а. Зеюко 
(сенокос 1,5 га), в 7,4 км западнее а. Зеюко (пастбище 0,4 га). За-
казчиком работ является Джамзаров Нури Магометович (а. Зеюко, 
ул. У. Хабекова, 94, тел.: 8(928)398-15-52);

— с КН: 09:03:0000000:3952, по адресу: КЧР, Хабезский р-н, СКП 
«Зеюковское», поле № 41 (пашня 2,7 га), в 3,6 км северо-западнее 
а. Зеюко (сенокос 1,5 га). Заказчиком работ является Выков Аслан 
Замратович (а. Зеюко, ул. Атажукина, 13, тел.: 8(963)170-81-62).

С проектами межевания можно ознакомиться по адресу: г. Чер-
кесск, ул. Октябрьская, 301а, к. 404. Возражения, дополнения, пред-
ложения по доработке принимаются в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления.

Извещение о возможном предоставлении в аренду 
земельных участков в соответствии со ст. 39.18 ЗК РФ:

1. Администрация Малокарачаевского муниципального района ин-
формирует о возможности предоставления земельных участков из 
категории земель населенных пунктов, с разрешенным видом ис-
пользования — для ведения личного подсобного хозяйства (приуса-
дебный земельный участок), в аренду сроком на 20 лет:

1.1. с кадастровым номером: 09:08:0140105:965, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Первомайское, ул. Майская, 42/2, 
площадью 2500 кв. м;

1.2. с кадастровым номером: 09:08:0140105:961, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Первомайское, ул. Братская, 33б, 
площадью 1140 кв. м;

1.3. с кадастровым номером: 09:08:0080102:4200, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Джага, ул. Шоссейная, 23Б/1, площа-
дью 606 кв. м;

1.4. с кадастровым номером: 09:08:0120102:2668, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Красный Курган, ул. Шоссейная, 1б, 
площадью 1829 кв. м;

1.5. с кадастровым номером: 09:08:0000000:12475, расположенно-
го по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Камыш-Кулакская, 
73а, площадью 366 кв. м;

1.6. с кадастровым номером: 09:08:01110103:437, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Красный Восток, ул. Школьная, 41, 
площадью 3747 кв. м;

1.7. с кадастровым номером: 09:08:01110101:998, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, Красновосточное СП, примерно в 746 м 
от с. Красный Восток по направлению на запад, площадью 974 кв. м;

1.8. с кадастровым номером: 09:08:0190101:464, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Хасаут, пер. Солнечный, 26, площа-
дью 700 кв. м.

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, заинте-
ресованные в предоставлении земельных участков, указанных в 
пункте 1, в течение тридцати дней соответственно со дня опублико-
вания извещения вправе подавать заявления о намерении участво-
вать в аукционе на право заключения договора аренды земельного 
участка. 

3. Заявления принимаются по рабочим дням с 10 до 16 часов в виде 
бумажного документа, по установленной форме, непосредственно 
при личном обращении при предъявлении паспорта или через пред-
ставителя по доверенности по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, 120, 
каб. 42. 

4. Дата начала приема заявлений: 18.12.2024 г. 10:00.
5. Дата окончания приема заявлений: 20.01.2025 г. 16:00. 
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в из-

вещении, с которым можно ознакомиться на официальном сайте тор-
гов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте администрации www.
mkarachay.ru.

Музыка всегда живет в моем сердце 
Вот уже 40 лет работает в детской школе искусств им. С. Сидакова Зулета Банова

Крупным планом

Зулета Банова в день присвоения высокого звания «Заслуженный работник культуры КЧР»

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru


